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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

КОЛОНКА РЕДАКТОРА БАНКИ

ПРИВЫЧКА К СТАГНАЦИИ
В Нижегородской области существу-
ет расхожая фраза: основу экономи-
ки региона составляют обрабатыва-
ющие производства. Для нас пока-
зателем успешности года является 
количество новых предприятий и за-
пущенных производств. Так вот, под-
водя итоги 2016 года, редакция дол-
го пыталась вспомнить, что такого 
было открыто в области в прошлом 
году, чтобы выстрелило мощно и от-
ложилось в памяти. На память при-
шел только «Завод 70-летия побе-
ды» концерна «Алмаз-Антей», откры-
вать который приехал президент, что 
для нашего региона всегда являет-
ся событием. Но запуск такого про-
изводства логичен, когда государ-
ство выделяет сотни миллиардов на 
развитие оборонно-промышленного 
комплекса. А что же происходило 
с частным бизнесом? Архив «Ком-
мерсанта» заботливо напомнил, что 
жизнь в регионе не остановилась и 
тихо-мирно, без помпы, в течение 
года у нас запускались новые про-
изводства, пусть и не в таком коли-
честве, как это было до обвала ру-
бля. Например, открылся завод ав-
токомпонентов в Кстове чешской 
Brano Group, компонентов для лако-
краски на «Сибуре» в Дзержинске и 
другие. То есть, несмотря на слож-
ную ситуацию в экономике, предпри-
ятия продолжили инвестировать в 
модернизацию. Многие бизнесмены, 
промышленники и банкиры, говоря 
об ушедшем годе, отмечали, что он 
стал годом примирения со стагнаци-
ей. Бизнес научился жить и работать 
в этих условиях и даже готов инве-
стировать. При этом компании нау-
чились не только договариваться с 
банками, которые готовы выдавать 
средства, если вы надежный заем-
щик, но использовать инструменты 
государственной поддержки: в про-
шлом году сразу три предприятия из 
Нижегородской области получили 
займы от федерального Фонда раз-
вития промышленности.

От 2017 года бизнесмены не ждут 
кардинальных изменений в эконо-
мике, отмечая, что никаких видимых 
предпосылок к ухудшению ситуации 
нет, но и на заметный рост они тоже 
не рассчитывают, хотя признаются, 
что надежда все-таки теплится.
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БАНКИ

ВСЕ ПОЗНАЕТСЯ В СРАВНЕНИИ  Банкиры 
отмечают, что в целом в 2016 году им было комфор-
тнее работать, чем годом ранее. Первая половина 
2015 года была нестабильна после резкого скачка 
ставок и роста курса валют, финансовый рынок был 
турбулентен, и приходилось непросто и клиентам, 
и самим банкам, напоминает директор приволж-
ского филиала Росбанка Олег Виндман. «Впослед-
ствии ситуация стабилизировалась. В 2016 году 
таких потрясений не было, каких-то резких коле-
баний ставок, курсов не отмечалось, что позволи-
ло последовательно развивать бизнес. Но, в част-
ности, ужесточилась борьба за лучших заемщиков 
на рынке среди крупнейших банков, поскольку они 
стали более осознанно относиться к качеству своих 
активов», — рассказывает банкир. С ним соглаша-
ется директор Восточно-Европейского округа банка 
«ДельтаКредит» Анна Пантелеева: «2016 год был 
легче  2015-го за счет того, что ситуация в экономи-
ке и ставки по ипотеке, с которыми мы могли рабо-
тать, стали намного комфортнее. Но это не значит, 
что год был простым — все банки пытались оты-
грать падение 2015-го и нарастить свою долю, поэ-
тому на ипотечном рынке мы видели крайне серьез-
ную конкуренцию». С другой стороны, для массо-
вого бизнеса 2016 год был сложнее, поскольку ре-
гулятор выступал на этом рынке более активно, и 
банкам пришлось выстраивать отношения с част-
ными клиентами с учетом новых требований, до-
бавляет директор по массовому бизнесу нижего-
родского филиала Альфа-банка Светлана Булга-
кова. Директор по розничному бизнесу нижего-
родского филиала Альфа-банка Сергей Нагайцев 
говорит, что 2015 год «был переходным и воспри-
нимался как кризисный, однако время показало, 
что это новая реальность, которую нужно принять 
и научиться работать в новых условиях».

В итоге бизнес и население более или менее адап-
тировались к новым реалиям и в основном жили по 
средствам, экономили и пытались делать накопле-
ния, отмечает президент Саровбизнесбанка Ирина 
Алушкина: «Бизнес оптимизировал внутренние про-
цессы, но пока очень осторожен в отношении долго-
срочных инвестиционных проектов. Банки в основ-
ном также вполне адаптировались к новым требова-
ниям, стали более рискоориентированными».

СТАВКА НА РОЗНИЦУ Оживление рынка 
кредитования физлиц началось со второго кварта-
ла 2016 года. По словам Сергея Нагайцева, причиной 
для роста стало улучшение состояния кредитного 
портфеля по рынку в целом и понижение регулято-
ром ключевой ставки. «Нужно отметить рост „сред-
него кредитного чека“ — суммы стали крупнее, кре-
диты теперь активно берет и средний класс. Потре-
бители стали чаще пользоваться кредитными карта-
ми: сейчас этот продукт, особенно карты со льготным 
периодом, активно использует даже премиум-
сегмент», — говорит господин Нагайцев.

Главным драйвером розничного рынка в прошлом 
году банкиры называют ипотеку, в том числе с госу-
дарственной поддержкой. Например, у ВТБ24 объем 
выдачи ипотечных кредитов в Нижегородской обла-
сти за год увеличился на 48%, у «Дельта-Кредита» — 
на 25,5%, а у Райффайзенбанка — в шесть раз. Суще-
ственным драйвером ипотечного рынка в 2015–2016 
годах стала также ипотека с государственной под-
держкой, напоминают банкиры. «Программа оказала 
населению помощь с приобретением жилья в слож-

ный момент, когда люди опасались брать кредиты. 
 Господдержка позволяла снизить нагрузку и получить 
более комфортные условия», — отмечает управляю-
щий ВТБ24 в Нижегородской области Георгий Гречин. 

Кроме того, рост выдач банкиры объясняют су-
щественным снижением ставок на покупку вторич-
ного жилья, которое традиционно более востребо-
вано населением. «Если в 2015 году показатели пер-
вичного и вторичного рынка находились примерно на 
одном уровне, то в 2016 году пропорции резко изме-
нились — доля вторичного рынка сегодня занимает 
более 70% от всех ипотечных займов», —  отмечает 
управляющий Волжским региональным центром 
Райффайзенбанка Александр Грицай. В этом отно-
шении нижегородский рынок мало отличается от фе-
дерального, говорит Анна Пантелеева. «Для нас в 
2016 году были актуальны все общероссийские трен-
ды. У нас были лишь незначительные отклонения: 

РАЗНИЦА В РОЗНИЦЕ ДЛЯ БАНКОВСКОГО СЕКТОРА, 
В ТОМ ЧИСЛЕ И В НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ, 2016 ГОД СТАЛ УДАЧНЕЕ 
ПРЕДЫДУЩЕГО. МНОГИЕ БАНКИ НАРАСТИЛИ ПОРТФЕЛИ И УВЕЛИЧИ-
ЛИ ВЫДАЧУ ССУД, ОДНАКО В ЦЕЛОМ ПО РЫНКУ ОБЪЕМЫ КРЕДИТНОГО 
ПОРТФЕЛЯ СНИЗИЛИСЬ, И ПРЕЖДЕ ВСЕГО ЗА СЧЕТ СНИЖЕНИЯ АКТИВ-
НОСТИ БИЗНЕСА. НО НИЖЕГОРОДСКИЕ БАНКИРЫ В 2017 ГОД СМОТРЯТ 
С ОПТИМИЗМОМ, ОТМЕЧАЯ ВОЗВРАТ НАСЕЛЕНИЯ К ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 
МОДЕЛИ ПОВЕДЕНИЯ И РАССЧИТЫВАЯ НА ПРОДОЛЖЕНИЕ ТРЕНДА 
 РОСТА ИПОТЕКИ. АННА ПАВЛОВА

ГЛАВНЫМ ДРАЙВЕРОМ РОЗНИЧНОГО 
РЫНКА В ПРОШЛОМ ГОДУ БАНКИРЫ 
НАЗЫВАЮТ ИПОТЕКУ

В 2016 ГОДУ В НИЖЕГОРОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ БАНКИ ВЫДАЛИ КРЕДИТОВ 

НА 908 МЛРД РУБ.

РО
М

АН
 Я

РО
ВИ

Ц
Ы

Н


